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特刊

十二年前自美返國，就直接赴淡江大學任教，也因此在五虎崗度過了十二個寒暑，這

十二年是台灣民主化的最重要轉捩，也是淡江大學挑戰新世紀、展翅高飛的關鍵時刻

。從大學排名不甚起眼到大學評鑑勇奪私立綜合大學第一，更被不少評鑑委員譽為私

立大學龍頭，這期間，看到了學校遭到教育改革的衝擊，也感受了董事會及學校同仁

的努力投入，淡江成為第一並非偶然。 

 

從學校推動的三化，即資訊化、國際化、未來化談起，在資訊化方面，淡江是全國第

一個開創電腦科系的大學，也是第一個大學在三十年前就於全校所有系所開設資訊概

論課程（那時候的課程名稱為電子計算機概論）。同學們現在或許覺得沒什麼稀奇

，可是在三十年前，大多數的人對電腦幾乎沒什麼概念，要中文系的修電腦課程，會

讓中文系的學生覺得與其專長無關。可是，事實證明本校很有眼光，校長張紘炬到新

竹科學園區訪問時就遇到在園區工作十多年的中文系校友，校長問她為何能到科學園

區，她說就是修過電算概論所以甄試時獲得優勢而進入高科技的行業。不僅電腦課程

開設第一，亦首開全國第一個電話語音註冊及網路註冊之先河。 

 

在國際化方面，本校率先成立國際研究學院，鼓勵大三同學至外國遊學以增廣國際視

野，於全球結交姐妹校之多，連教育部都津津樂道。除了姐妹校外，由於本校校友高

達十四萬，遍佈全球，在全球各大地區都有成立校友會，有校友戲說淡江已達「日不

落校友」的地步。在未來化方面，本校是第一個於三十年前就開設「未來學」課程的

大學，前一陣子未來學大師約翰•耐斯比到我國訪問時，才有人知道原來還有「未來

學」這門學科，足見本校之前瞻性。本校未來學課程於多年前就介紹頭顱移殖的可能

性，那時候許多人認為是笑話，現在則已接近成功階段。現今熱烈討論的複製人、創

造生物的基因工程，對上過未來學課程的同學，早就是舊聞了。 

 

記得連雅堂寫台灣史時有一段，「蓽路藍縷，以啟山林」，而今，在先人及大家的努

力下，台灣的進步大家有目共賭，這會興起全民為更高品質台灣努力的共識。同樣的

，同學們進入淡江若瞭解淡江從第一波的蓽路藍縷，到現在第三波令人欣慰的成就

，當會激發大家更愛護淡江更投入提升淡江的情懷。 

 



最後，寫一段小歷史來問同學並結束本文。同學們走過英專路、學府路及登輝大道

，但知不知道，其興建之由來？本校在第一波英專時期，淡水甚為荒涼，所以自己出

資興建英專路（9米道），而後進入第二波淡水已開發相當程度，所以向省政府爭取

經費，學校與省各出資興建學府路（14米道），最後在第三波則逢登輝大道之興建

（28米道）。隨著道路越建越寬，似乎象徵著學校及同學的前程越來越寬廣，同學們

在大學的道路上，加油！


